



## Compte rendu du Comité de Pilotage Du 23 juin 2023

**Etaient présents en visio conférence :** Jean-Michel ZAKHARTCHOUK (CRAP) – Agnès JOYEUX (FIMEM) - Geoffroy CARLY (FICEMEA) - Jean-Luc CAZAILLON (CEMEA) - Yves REUTER (CRAP) - Diana DRAGHICI (LIEN) - Jacqueline BONNARD (GFEN) - Isabelle LARDON (GFEN) - Yvette LECOMTE (FICEMEA) – Pascal DIARD (GFEN) – Catherine HURTIG-DELATTRE (ICEM) – Hélène CAREIL (ICEM)

**Excusé.e.s :** Philippe MEIRIEU (CEMEA) – Jean-Baptiste CLERICO (CEMEA) - Walid SFEIR (LIEN)

### Infos diverses

- Le 12 juin dernier, Isabelle et Jean-Luc ont accueilli en visio Stéfano et Agnese qui représentent le **POLO EUROPEO DELLA CONOSCENZA**. Cette organisation a manifesté le désir de rejoindre Convergence(s) et son CA en a validé la perspective en manifestant également son adhésion au Manifeste de Convergence(s). Enrico BOTTERO participait également à cette visio. Stéfano et Agnese ont présenté leur organisation en appui d'un support power point. [La rete Polo Europeo della Conoscenza - Polo Europeo della Conoscenza - I.C. Bosco Chiesanuova \(europole.org\)](https://europole.org) est un Réseau national Italien d'écoles publiques. Ici le Manifeste du réseau : [Manifesto Etico della Rete - Polo Europeo della Conoscenza - I.C. Bosco Chiesanuova \(europole.org\)](https://europole.org). A l'issue de cette rencontre et des échanges, nous avons confirmé, sans réserve, à Stéfano et Agnese l'accueil du Pôle au sein de Convergence(s). Le COPIL confirme cette décision et se prononce à l'unanimité pour accueillir le Pôle au sein de Convergence(s).
- Le 20 juin dernier, les participant.e.s du **projet de mobilité en Roumanie** se sont retrouvés.e.s pour préparer le projet à partir du travail entamé par Diana en lien avec Cristian BABUTAU de l'association EIVA, membre de la FICEMEA. Les premières propositions ont été validées avec cependant quelques réajustements à opérer pour être mieux en phase avec les attendus du programme ERASMUS. Une seconde réunion est prévue tout début septembre. Le CR de cette réunion est en PJ.
- **Une première réunion du groupe de travail sur "les débats"** animé par Catherine s'est tenue avec 5 participants. Un CR de cette réunion est en cours d'élaboration. Catherine présente les éléments débattus au sien du groupe. Pour étoffer ce groupe et y accueillir des représentants de chaque organisation membre du COPIL, **il est nécessaire que les CEMEA, la FESPI et le CRAP identifient un membre de leur organisation intéressé pour s'associer aux travaux**. L'enjeu étant de pouvoir intégrer dans les réflexions et les futures propositions, les cultures, les pratiques, les outils de chaque mouvement. Les noms et coordonnées mail sont à adresser à Catherine HURTIG-DELATTRE.
- S'agissant de la **refonte du site internet**, nous devrions disposer de l'interface (version « d'essai ») pour la mi-juillet. La version définitive sera disponible dans le courant du mois de septembre pour une mise en ligne en octobre/novembre. Nous disposerons alors d'un site multi-langues. La version d'essai, réservée aux membres du COPIL, va permettre aux personnes que nous allons identifier, de s'entraîner à la manipulation de l'interface du site. Il est donc souhaitable que chaque organisation du COPIL désigne une personne qui, associée à la phase de test, pourrait par la suite rester mobilisée pour assurer la production des ressources à mettre en ligne sur le site. Cette phase d'essais débutera mi-juillet. Ensuite, en septembre/octobre, nous pourrions organiser une session de formation, ouverte plus largement aux organisations de Convergence(s), encadrée par le développeur. Cette session mobilisera les personnes ayant testé l'interface mais aussi celles qui, désignées par leur organisation, seront susceptibles de produire des ressources. Produire des ressources, c'est rédiger et/ou mettre en forme des articles, des reportages vidéo, etc. L'idée reste de pouvoir ouvrir assez largement le cercle des personnes en capacités de manipuler l'interface du site pour alimenter le site en ressources. Deux points d'attention :

- 1) il appartiendra à chaque organisation de rester garante des ressources proposées pour être mises en ligne sur le site.
- 2) un groupe restreint de membres de Convergence(s) (« comité de réaction » ?) aura la responsabilité de valider les productions et donc de permettre leur mise en ligne. Cette fonctionnalité sera présente dans l'interface, donnant aux membres de ce « comité de rédaction » la possibilité de cliquer sur « mettre en ligne ».

**Dans l'immédiat, chaque organisation membre du COPIL est invitée à identifier une personne qui accepte de s'entraîner à la manipulation de l'interface à partir de mi-juillet. Pour créer les comptes et ouvrir les droits à ces personnes, il est nécessaire d'adresser à Jean-Luc, pour le 10 juillet au plus tard, les renseignements suivants : nom, prénom, adresse mail, nom de l'organisation d'appartenance, (éventuellement) fonction au sein de l'organisation.**

- **Journées sur les relations entre recherche et mouvements pédagogiques.** Responsables : Yves Reuter et Bruno Robbes (que nous remercions et sans qui rien ne serait possible). Deux journées distinctes :

1. Symposium « Praticien·nes de la FESPI et chercheur·ses en sciences de l'éducation et de la formation : quelles collaborations ? quels engagements ? au sein du Congrès Inter-AREF « Engagement de la recherche, recherches engagées, recherches sur l'engagement : que disent les sciences de l'éducation et de la formation ? », **Nanterre, 14-16 novembre 2023**, journée précise encore non connue (programme en cours d'élaboration)

Etablissements concernés : PIL de Paris ; Lycée de la Nouvelle Chance Cergy ; CLE Hérouville ; Micro lycée du Bourget ; Vitruve ; L'autre lycée de Tours ; Micro lycée de Paris

Intervenants prévus : Philippe Goémé ; Marie-Anne Hugon ; Arnaud Dubois ; Emilie Dubois ; Pascal Clerc ; Pascal Fugier ; Patrick Geffard ; Laurent Lescouarch ; Benjamin Moignard ; Marie Vergnon ; Bruno Robbes ; Yves Reuter

2. Journée d'étude « Relations entre recherche et mouvements pédagogiques », **Genevilliers (U. Cergy), 20 mars 2024.**

Communications : Cadrage : Reuter / Robbes ; Comparaisons internationales : Damiano Matasci (Genève) ; Jean-François Condette (Lille) : Dimension historique

Table Ronde : Jacques Bernardin ; Pierrick Bergeron ; Nathalie Broux ; Marie-Laure Viaud.

Grand témoin : Henri Peyronie

## Organisation de la Biennale 2024

Nous faisons le constat d'un certain flou, d'une absence relative d'informations précises, dans la façon dont les choses se gèrent actuellement. Un groupe local est au travail sans que nous n'ayons de liens réellement structurés entre COPIL et groupe local. Par ailleurs, il y a une certaine urgence à stabiliser dates et lieux pour permettre une préparation sereine de la formation qui se tiendra en amont de la Biennale mais aussi pour faciliter les démarches d'obtention des visas. Le COPIL décide :

- 1) D'adresser un sondage aux membres de Convergence(s) pour voir quelle serait la période facilitant leur présence entre celle du 20 au 27 octobre et celle du 27 octobre au 2 novembre. Ces amplitudes intègrent 3 jours pour la formation et 4 jours de Biennale. Le sondage sera effectué très vite pour des réponses attendues pour le 2 juillet afin de stabiliser ces dates et de pouvoir en assurer la promotion.
- 2) D'avoir un lieu défini pour le 29 septembre prochain. Si nous devons constater que nous n'avons pas de lieu précis à cette date, nous engagerons les démarches pour étudier un « plan B » ailleurs qu'en Pays de la Loire.

## Lien entre COPIL et groupe local

Lors de l'AG nationale des CEMEA, j'ai fait le point avec Jean-Baptiste CLERICO (DG) et Régis BALRY (DT Cemea Pays de la Loire). Nous nous sommes mis d'accord pour que Laurent GAUTIER et Thomas PRIME (membres du groupe local) puissent participer au COPIL national, facilitant ainsi les liens comme le COPIL le souhaite. Je participerai par ailleurs à

la réunion du groupe local du 30 septembre/1<sup>er</sup> octobre. Jean-Baptiste, en lien avec Geoffroy, se charge de l'élaboration du budget. Laurent et Thomas s'assurent que cela convient au groupe local.

### **Intervenants, conférenciers ...**

Sans présager de l'organisation générale de la Biennale, nous engageons un travail d'identification de potentiels intervenants/conférenciers. 4 « critères » pour cela :

- 1) Des jeunes actif·ve·s comme nous l'avions envisagé pour Bruxelles.
- 2) Des personnes pouvant apporter des réflexions sur d'autres champs que celui de l'Ecole : culture, travail social, animation, santé mentale, avenir de la planète, petite enfance, jeunesse, ....
- 3) Des jeunes chercheur·euse·s travaillant sur Education active, Education Nouvelle, Education alternative, ...
- 4) D'anciens intervenants des Biennales précédent

### **Plan général de travail**

Le COPIL de septembre, en présentiel, sera consacré principalement à la Biennale. Pour cette réunion, nous devons :

- Avoir avancé sur dates et lieux. En appui sur ces éléments se posera aussi la question des hébergements et de la restauration.
- Arriver avec des propositions de noms d'intervenant·e·s.
- Avoir avancé au mieux de nos possibilités sur les textes impulseurs des 4 thématiques de la Biennale (Cf. PAD).

Lors de ces deux jours, nous devons également avancer sur :

- La finalisation des textes impulseurs pour pouvoir lancer une préparation collective au sein des organisations membres de Convergence(s).
- L'organisation globale de la Biennale : ateliers témoignage de pratique, débats, ouverture culturelle, conférence(s) et/ou table(s) ronde(s), etc.

### **Collectif d'Animation de Convergence(s) et lettre d'info.**

Nous décidons de reporter à début octobre la prochaine réunion du Collectif d'Animation de Convergence(s). Nous pourrions ainsi y travailler plus efficacement sur la préparation de la Biennale. De même, c'est à l'issue de cette réunion que nous diffuserons une nouvelle lettre d'info.

### **Prochain COPIL**

**Il sera donc en présentiel sur 2 jours, du vendredi 29 septembre 10h au samedi 30 septembre 16h. Il se déroulera sur Paris (demande faite aux CEMEA pour l'accueil...).**

Le calendrier global du COPIL pour l'année 2023/2024 sera élaboré lors de la réunion de septembre.

D'après les notes de JL Cazaillon